

Réunion ETR – 7 et 8 juillet 2009

Ligue Midi-Pyrénées de Handball

Ordre du jour :

- Formation de cadres
- DFE / ETR

Présents : Fabrice HYAUMET (CTF 09), Gaël ROBERT (CTF 12), Christel RAVASSAUD (CTF 31), Frédéric EUGENE (Ref Tech 32), Jean Michel CHALADE (Ref Tech 46), Laetitia GOMES (CTF 65), Nadia CHEMAY (CTF 81), Didier BOR (CTF Ligue), Sandrine BOULESTEIX (CTS), Vincent GRIVEAU (CTS) et Ludovic SEUTCHIE.

Excusé : Philippe COLSON (CTF 82)

Début des travaux mardi à 16h35

FORMATION DE CADRES

Niveau Animateur

Hautes-Pyrénées (Laetitia)

La formation s'est déroulée dans les Hautes-Pyrénées en 2008-2009, avec 17 stagiaires du 65 et 1 du 32.

Le démarrage a pris du retard : donc 2 week-ends ont eu lieu sur les 4 prévus. La fin de la formation se déroulera donc sur la saison 2009-2010, pendant laquelle démarrera en parallèle une nouvelle formation dans le Gers.

Discussion sur la difficulté de l'établissement des calendriers techniques départementaux.

Haute-Garonne (Christel-Fabrice-Ludovic)

Les 4 week-ends ont eu lieu, et une réunion de fin de formation entre les formateurs a été tenue. Le point a donc été fait sur la situation des stagiaires.

A ce jour, un seul entraîneur a été validé, d'autres sont en attente de la restitution de documents, 5 sont non-validés au vu de leurs absences et 5 sont en PPF car ils doivent encore améliorer leurs compétences.

Sur la dizaine d'entraîneurs qui avaient déjà l'ancien niveau 1 (TC Débutant), 4 sont validés, 3 ont été absents et 3 doivent continuer à se former, soit en revenant sur certains modules ou devant être revus en pédagogie. Ludovic, qui a plus travaillé avec eux, précise qu'il a apprécié travaillé avec ce groupe car ils avaient déjà un vécu et une expérience d'entraînement et de formation. L'hétérogénéité des niveaux s'est fait ressentir, tout comme la différence avec ceux totalement débutants, qui n'étaient pas tous dans un esprit et une démarche de formation.

Vincent s'interroge sur les compétences obtenus en fin de formation du niveau Animateur, par rapport à celles qui étaient acquises avec les anciens niveaux 1 et 2 ? Christel et Ludovic trouvent que les exigences ont même augmentées.

Aveyron (Gaël)

La formation a été terminée pour les 20 stagiaires, qui sont venus régulièrement. Gaël est maintenant sur l'individualisation des bilans. Il reste à faire le point avec les tuteurs. Gaël trouve que le niveau général de la partie Péda laisse à désirer, contrairement aux dossiers écrits qui étaient à produire et qui sont assez conséquents.

A ce jour, 4 ou 5 entraîneurs devront peut-être recommencer la formation en entier.

A noter, certains stagiaires n'ont pas été intéressés par tous les aspects vu en formation (péda, technique, vie du club...). Donc Gaël réfléchi à mettre en place une phase de "recrutement" sur ces formations, avec étude des candidatures pour repositionner si besoin les inscrits (pour éviter que ne participe des entraîneurs qui ne viennent pas chercher tout ce que propose la formation Animateur).

Didier propose d'organiser des soirées techniques, qui peuvent précéder pendant une saison l'entrée dans cette formation Animateur.

Ludovic souligne l'intérêt positif que pourrait apporter la communication des contenus de formation avant les inscriptions.

Christel explique qu'elle a eu des demandes pour venir dans certains clubs en début de saison, pour qu'elle puisse expliquer la formation aux entraîneurs et les aider à déterminer qui, du club, serait pertinent d'inscrire en formation au vu des besoins et envies de chacun.

Bilan général

Sandrine rappelle le fonctionnement du niveau Animateur fixé lors de l'AG de Ligue 2008 : le but était d'aider pendant deux ans les comités dans la mise en place de cette formation, avant d'en avoir l'autonomie complète. Point à ce jour :

- 09 : à terme, il faudrait que Fabrice arrive en autonomie. En 2009-2010, continue en bi-départementalisation avec la Haute-Garonne, mais suivant le nombre d'Ariégeois inscrits, deux modules pourraient être dispensés dans l'Ariège
- 12 : à priori, pas de souci en vue pour l'atteinte de l'objectif
- 31 : en attente d'une prochaine réunion pour préparer la saison prochaine
- 65 : à priori, pas de souci en vue pour l'atteinte de l'objectif, en sachant que Laetitia continuera pour le moment à dispenser la formation pour les entraîneurs du 65 et du 32
- 81 : le Comité a beaucoup de demandes pour la mise en place d'un site de formation dans le Tarn. Le projet est en attente de trouver l'équipe qui accompagnera Nadia (Ludovic ?)
- 82 : à priori, pas de souci pour l'atteinte de l'objectif

Sandrine souhaite qu'une maquette de formation soit établie pour l'ensemble des formations de niveau animateur dans la région. Les candidats ayant manqué une partie de la formation pourront ainsi plus facilement repérer le module à repasser.

Sandrine propose également que les diplômes des tuteurs qui seront actifs durant une saison (suivi, participation aux réunions...) puissent être considérés comme "recyclés". Ce dispositif peut servir de reconnaissance et de motivation pour ces personnes.

La mise en place de la formation Animateur dans le Lot est évoquée. Le Comité a reçu une proposition de Bernard GONNET pour la saison prochaine. Sandrine ré-insiste sur le besoin d'une réunion entre les deux Comités 46 et 82 pour déterminer les conditions d'intervention de Philippe COLSON.

Jean Michel demande si la participation d'Alexandre SCHMITT comme intervenant peut être envisagée. Sandrine répond que cela dépendra du fonctionnement trouvé.

Sandrine propose qu'un niveau de recyclage ANIMATEUR soit proposé au niveau départemental, au moins les sites organisateurs de la formation. Peut être fait sous différentes formes : soirée technique (avec présentation, débat, document à rendre), sur un moment de formation déjà prévu (mais à voir suivant le thème)...

Christel demande la constitution d'un Guide Régional des Formations, sur le modèle fédéral. Cette proposition est jugée intéressante et validée. Sa mise en place ne sera peut-être possible qu'en 2010-2011. Sandrine va donc envoyer aux clubs un courrier de début de saison avec les descriptifs et fiches d'inscriptions aux formations, ainsi qu'en expliquant les nouveautés et en informant de ces moments de recyclage dans les départements.

DFE / ETR

Christel propose de faire un travail de diagnostic dans son département pour identifier les besoins de chacun. En effet, contrairement à d'autres, elle n'a pas de parents en formation, donc elle n'a pas les mêmes problématiques de public....Elle explique également qu'en début de saison, elle est allée dans tous les clubs, avec une attention plus particulière sur les jeunes. Cet état des lieux est vraiment intéressant à faire et permet d'améliorer les relations avec les entraîneurs.

Sandrine expose la démarche DFE, dans laquelle Midi-Pyrénées va s'engager. En effet, cela implique la constitution d'un réseau d'accompagnateur dans laquelle les membres de l'ETR seront intégrés.

Certains signalent qu'ils ont trouvé dommage que, lors de l'AG de Ligue 2009, les documents écrits et la présentation ETR ne s'est faite que par les Techniciens Régionaux. Il est demandé plus de communication sur les documents écrits au nom de l'ETR. Christel souligne également que cette saison, les CTF n'ont reçu individuellement ni de convocation, ni le dossier d'AG. Ce problème sera réglé la saison prochaine, et leur participation à l'AG de Ligue doit être inclue sur les lettres de mission.

Il est proposé et adopté que les comptes-rendus ETR soient fait alternativement par un membre de l'ETR.

Autre point de fonctionnement évoqué : les réunions

- 3 réunions ETR élargies aux commissions régionales directement associées à nos actions (COC, CRA, DVPT), ainsi qu'à des représentants élus des départements. Une formule est possible pour permettre aux bénévoles d'être plus disponible : le samedi matin. 3 moments seront donc proposés dans l'année (début, milieu et fin de saison)
 - ➔ samedi 26 septembre 2009 / samedi 6 février 2010 / samedi 29 mai 2010
- Au moins 2 réunion de travail en ETR restreinte (CTR+CTF+référents techniques)

Fin des travaux mardi à 19h30

Reprise des travaux mercredi à 9h50

Présents : Fabrice HYAUMET (CTF 09), Gaël ROBERT (CTF 12), Christel RAVASSAUD (CTF 31), Frédéric EUGENE (Ref Tech 32), Jean Michel CHALADE (Ref Tech 46), Nadia CHEMAI (CTF 81), Didier BOR (CTF Ligue), Sandrine BOULESTEIX (CTS), Vincent GRIVEAU (CTS) et Ludovic SEUTCHIE.

Excusés : Laetitia GOMES (CTF 65), Philippe COLSON (CTF 82)

Ordre du jour :

- Intercomités (fonctionnement et dates)
- Filière joueurs (stages+détection)
-

INTERCOMITES NATIONAUX 96-97

Rappel des principes :

- Participation de tous les Comités, en sachant que si un comité est en difficulté pour proposer une équipe, il peut s'associer à un autre département limitrophe sous réserve de validation de la DTN.
- Organisation d'un tour régional pour établir un classement et identifier les têtes de série, qui ne pourront rentrer qu'au 1er ou au 3^{ème} tour (NB : le nombre de têtes de série dans chaque Ligue est déterminé en fonction du nombre de licenciés et des résultats de l'année dernière -> donc en Midi-Pyrénées, il y aura une tête de série en fille et en garçon).

Dates :

- 14/15 nov - tour régional (date libre en -15, et ce serait bien aussi en -13) : tous les comités seront qualifiés pour le 1^{er} tour
- 19/20 dec - 1^{er} Tour ICN : tour géographique (poules de 4 normalement, sinon de 3 à 5). Pas éliminé à la suite de ce tour, permettra un brassage pour constituer les poules du 2^{ème} tour éliminatoire
- 30/31 janv - 2^{ème} Tour ICN : poules de 4 de proximité mais homogénéisation des niveaux. 1 ou 2 éliminés pour arriver à 48 comités au 3^{ème} tour
- 13/14 mars - 3^{ème} Tour ICN : 12 tournois de 4 équipes, avec 1 éliminé pour le tour suivant
- 10/11 avril - 4^{ème} Tour ICN : 9 tournois de 4 soit 36 équipes, avec 2 qualifiés pour le tour suivant
- 8/9 mai - 5^{ème} Tour ICN : 6 poules de 3 soit 18 équipes, avec 1 qualifié pour les finales
- 22/23 mai - Finales ICN : y participeront donc les 6 comités métropolitains + 2 de l'outre-mer

Problèmes soulevés :

- Les comités éliminés au 2^{ème} tour auront fait peu de match devront maintenir une certaine dynamique de travail. L'objectif sera alors de proposer des joueurs et joueuses pour la sélection régionale d'avril (96).
- L'aspect financier. L'ensemble des comités doivent anticiper les coûts qu'engendre cette formule d'intercomités. Cela nécessitera peut-être d'aller présenter une demande d'aide aux institutions.

Au niveau de la détection, chaque tournoi d'ICN fera l'objet d'une détection fédérale. L'ETR a en charge de désigner un représentant fédéral sur tous les tournois organisés sur son territoire.

Discussion sur la pertinence de la détection fédérale par rapport à une détection régionale. Donc la détection principale sera faite sur le tournoi de novembre, et sera complétée par les détections ICN et par les alertes du réseau ETR qui doit rester actif pour que les nouveaux potentiels détectés en cours de saison soient connus au niveau régional.

INTERCOMITES REGIONAUX 97-98

Un tour de zone aura lieu le week-end du 20/21 mars.

Les finalités se tiendront le samedi 22 mai, sur 4 gymnases. Cette formule permettra à chaque équipe de disputer plus de matchs.

STAGES REGIONAUX

- Août 2009 : du 25 au 27 pour les 95 filles
du 27 au 29 pour les 95 garçons
- Octobre 2009 : du 24 au 26 pour les 95 filles et garçons
vendredi 30 octobre: 1^{er} tour Interligues à bordeaux
- Février 2010 : du 22 au 24 pour les 95 (et quelques 96) filles et garçons
Une fiche de candidature sera envoyée aux clubs pour identifier des potentiels qui auraient progressé et qu'on ne connaît pas
Didier rappelle qu'il faut garder son réseau départemental actif sur cette année d'âge, vu que ces jeunes ne sont plus concernés par des sélections départementales. Christel précise qu'elle va dans certains clubs mais pas forcément dans ceux où elle sait que les entraîneurs l'alerteront si un potentiel explose
27 et 28 février : 2^{ème} Interligues à Bourges
- Avril 2010 : du 19 au 21 pour les 96 et quelques 97 garçons
du 21 au 23 pour les 96 et quelques 97 filles

NB : par rapport aux dates de formation de cadres déjà données, une modification intervient pour le 1^{er} week-end du niveau Entraineur Régional : Ce sera du 24 au 26 octobre (au lieu du 31 oct au 1^{er} nov).

NB : Vincent fait passer des documents sur les filières (par mail) et la vidéo « motricité » (DVD).

Il est souligné que le mois d'avril est chargé. Par exemple, le SDF des 96 masculins, qui aura lieu du 16 au 18 avril, concerne les meilleurs 96 déjà détectés, qui ne participeront pas au stage régional de détection d'avril.

De même, après discussion sur le problème du nombre de date pour certains jeunes qui vont être très souvent sollicités, il est rappelé que chacun doit rester attentif et qu'il ne faut pas hésiter à dispenser un jeune de regroupement ou autre si besoin. Ce sont les membres de l'ETR qui sont garants de cette vigilance.

DETECTION

Didier propose que tous les membres de l'ETR fassent les mêmes tests à tous nos jeunes, et ce depuis leur première sélection départemental. 5 tests ont été identifiés pour permettre d'évaluer les qualités de vitesse pure, de vitesse de démarrage, d'explosivité, de rebond et de motricité handball.

Les descriptifs complets avec les protocoles à suivre seront envoyés à tous par mail. Les tests sont les suivants :

- *vitesse pure / 30 m* départ debout pieds décalés – le chrono démarre au lever du pied arrière
- *vitesse de démarrage / 5x10m* sans ballon, en navette, en posant le pied derrière la ligne – le chrono démarre au lever du pied arrière
- *explosivité / Saut 2 pieds* : pieds joints devant une ligne – arrivée debout
- *rebond / Pentabond* : 5 sauts
- *motricité handball / Rectangle* : dans le secteur central de la zone, positionne 4 plots de façon à former un rectangle – Déplacements latéraux

Ces tests sont importants pour le suivi, de même que de les faire à plusieurs moments dans la saison car les résultats diffèrent suivant le mois de naissance des jeunes. Cela permettra de faire des comparaisons à maturité égale. De plus, la visualisation des progressions pourra être source de motivation pour les jeunes.

Question : ces tests sont à mettre en place sur des moments de détection ou de sélection ? Didier préfère que ce soit en détection car cela pourra permettre d'identifier les potentiels physiques et moteurs intéressants qui sont débutants et en difficulté sur la pratique handball.

Pause à 12h00

DEVELOPPEMENT

Les membres de l'ETR font déjà du développement mais les actions mises en place n'ont pas toujours d'objectifs définis ou ne sont pas forcément bien ciblées ou réparties... On a besoin de revenir et de s'appuyer sur les chiffres. Nadia explique qu'elle intervient dans des écoles où on lui demande d'aller. Il ne faut plus se contenter d'aller là où on veut de nous, mais plutôt intervenir dans les zones où il existe un potentiel de développement (projet de création de club, gymnase à proximité, développer les relations avec le club existant...). Il faut donner plus de sens à ces interventions là.

Christel explique que ce n'est pas si simple car effectivement dans des endroits, ce n'est pas la peine de faire un cycle de 12 séances mais cela permet d'entretenir des relations, qui sont toujours fragiles avec l'Education Nationale. Et si elle arrête les interventions, elle ne pourra pas rentrer de nouveau dans l'école si besoin.

Discussion sur les différences de problématique de développement. Les membres de l'ETR doivent y participer et même impulser, mais ils ne peuvent pas être les seuls acteurs à le faire. Dans certains départements, l'objectif est de créer des clubs et/ou d'aider les clubs existants à se développer.

Didier soulève le problème du trop grand nombre de clubs qui n'ont pas toutes les années d'âges ou catégories dans une filière. Si on arrive déjà à ce que les clubs existants aient une filière complète, cela amènerait une augmentation significative du nombre de licenciés et une certaine stabilité au sein des clubs concernés..

Fabrice confirme en expliquant son expérience de cette saison : il travaillait sur la création de clubs mais en milieu de saison, il s'est aperçu que 2 clubs étaient en difficulté ; il a donc recentré son action et s'est attaché à régler ces problèmes pour s'assurer que ces clubs repartaient.

Discussion sur les relations élus et CTF. Il est soulevé l'importance que les projets et les missions soient plus partagés en amont de leur mise en œuvre.

Les lettres de mission sont incontournables pour fixer les actions de chacun. Vincent s'engage donc à écrire aux Présidents des Comités pour solliciter un moment d'échange en début de saison (CTR-CTF-Président de comité) pour réfléchir ensemble sur les axes à faire figurer dans les lettres de mission des CTF. Ensuite, les lettres de mission devront être établies plus précisément en fonction des particularités de chaque département, et ce en concertation avec les CTF.

La démarche DFE sera intéressante car elle reprend justement ses problématiques liées au développement.

CONCLUSION

- ➔ Nécessité de partager les réflexions sur les axes de développement et l'écriture des lettres de mission CTF en début d'année (CTR-CTF-élu).
- ➔ Nécessité de déterminer des objectifs clairs à chaque action à mener